РОССИЙСКАЯ АССОЦИАЦИЯ ВОДОСНАБЖЕНИЯ И ВОДООТВЕДЕНИЯ

Правительство РФ приняло пакет нормативных документов в развитие Федерального закона № 416-ФЗ «О водоснабжении и водоотведении» 4
Н. В. Побединская, Д. А. Данилович2RUSSIAN WATER AND WASTEWATER ASSOCIATION 

RF Government passed a package of regulatory documents in elaboration of no. 416-FZ Federal Law «On water supply and wastewater disposal» 4
N. V. Pobedinskaia, D. A. Danilovich
КОНТРОЛЬ КАЧЕСТВА ВОДОИСТОЧНИКОВ

Санитарное нормирование и санитарный контроль – основа обеспечения безопасности водных объектов 9

С. Н. Тымчук, В. Е. Ларин, Д. М. Соколов
Безопасность воды обеспечивается двумя взаимодополняемыми процессами: санитарным нормированием и санитарным контролем водных объектов. Предметом санитарного нормирования является установление требований безопасности по биологическим, химическим и физическим показателям. К санитарно-показательным микроорганизмам, позволяющим оценить степень биогенного загрязнения, относятся представители облигатной микрофлоры организма человека и теплокровных животных. Это Escherichia coli (кишечная палочка), фекальные стрептококки (энтерококки), споры сульфитредуцирующих клостридий, протей, термофильные микроорганизмы, колифаги (вирусы бактерий) и ряд других. Санитарный показатель отражает наличие и количество тех или иных санитарно-показательных микроорганизмов в нормируемом объеме пробы воды, взятой из исследуемого водного объекта. Качественный санитарный показатель выражает и нормирует отсутствие или наличие целевых микроорганизмов в нормируемом объеме пробы. Количественный санитарный показатель – это содержание целевых (искомых) микроорганизмов в нормируемом объеме пробы. Индексный санитарный показатель отражает степень фекального загрязнения объекта (Escherichia coli, Enterococcus faecalis, колифаги). Индикаторный санитарный показатель отражает эффективность процедур и технологий обеззараживания и указывает на возможное присутствие разных по устойчивости патогенных микроорганизмов (Clostridium perfringens, колифаги). Согласно рекомендациям Всемирной организации здравоохранения, следует различать два вида микробиологического мониторинга: для оценки эффективности водоподготовки; для выявления фекального загрязнения и присутствия патогенных микроорганизмов.

Ключевые слова: питьевая вода, водный объект, санитарно-эпидемиологические требования, патогенные микроорганизмы, санитарный показатель.
WATER SOURCES QUALITY MONITORING
Sanitary regulation and sanitary control – the basis of ensuring water body safety 9

S. N. Tymchuk, V. E. Larin, D. M. Sokolov
Water safety is provided with two complementary processes: sanitary regulation and sanitary control of water bodies. The task of sanitary regulation is setting safety requirements to biological, chemical and physical indices. Sanitary representative microorganisms include representatives of  obligatory microflora of human and homoiotherm organisms that allow estimating the degree of biogeneous pollution. These are Escherichia coli (collibacillus), fecal streptococcus (enterococcus), sulfite-reducing clostridia spores, Proteus, thermophilic microorganisms, coliphages (bacterial viruses) etc. Sanitary index is reflecting the presence and amount of one or another sanitary representative microorganism in a specified sample size taken from the water body under investigation. Qualitative sanitary index reflects and regulates the absence or presence of specified microorganisms in a specified sample size. Quantitative sanitary index is the concentration of specified (unknown) microorganisms in the specified sample size. Index figure reflects the degree of fecal contamination of the water body (Escherichia coli, Enterococcus faecalis, coliphages). Indicator figure reflects the efficiency of disinfection processes and technologies and points at possible presence of pathogens with different tolerance (Clostridium perfringens, coliphages). World Health Organization recommends distinguishing between two types of microbiological monitoring: for estimating water treatment efficiency; for identifying fecal pollution and presence of pathogens.

Key words: drinking water, water body, sanitary and epidemiological requirements, pathogens, sanitary index.

Оценка биологической опасности органических ксенобиотиков в источниках водоснабжения 17
В. И. Данилов-Данильян, В. В. Поройков, М. А. Чиганова, М. Н. Козлов, Д. А. Филимонов, Г. М. Баренбойм
Идентификация загрязняющих веществ, определение их биологической опасности и содержания в воде являются важными практическими задачами при оценке качества воды в источниках питьевого водоснабжения Москвы. При оценке загрязненности водоема необходимо, в частности, определить ксенобиотический профиль – совокупность видов биоактивности всех находящихся в воде ксенобиотиков. Среди ксенобиотиков выявлены соединения лекарственного происхождения, а также те, которые обладают фармакологической активностью, но не используются в медицине («квазилекарства»). Разработана технология определения профиля биологической активности в рамках специальной поисковой и расчетной информационной системы. Основу первой части системы составляют: нормативные документы России и других стран; списки особо опасных веществ; справочники по отдельным токсичным веществам; регистры или базы данных, формируемые международными и национальными организациями. Вторая часть системы представлена расчетной технологией прогноза биологической активности на основе анализа ее взаимосвязей с химической структурой вещества. Этот метод реализован в компьютерной программе PASS, в обучающей выборке которой содержится информация о более чем 250 тысяч лекарственных веществ и токсикантов. Ксенобиотический профиль может отражаться на экотоксикологических картах. Результаты работы являются началом последовательных практических действий от формирования ксенобиотического профиля объекта до разработки эффективных технологий водоподготовки, позволяющих снизить содержание ксенобиотиков, в том числе с фармакологической активностью, до уровня предельно допустимых концентраций.

Ключевые слова: источник водоснабжения, органический ксенобиотик, биологическая активность, токсичность вещества.
Estimation of biological hazard of organic xenobiotics in water supply sources 17
V. I. Danilov-Danil'ian, V. V. Poroikov, M. A. Chiganova, M. N. Kozlov, D. A. Filimonov, G. M. Barenboim
Identification of pollutants, estimation of their concentration in water and biological hazard are important practical tasks in the assessment of water quality in the Moscow drinking water sources. In estimating the pollution rate of a water body it is required to draw out a xenobiotics profile, i. e. the complex of bioactive species of all the xenobiotics present in water. Among xenobiotics the compounds of medical origin were defined alongside with compounds with pharmacological activity, however not used in medicine («quasidrugs»). The technique of determining biological activity profile with the help of a special search and design information system has been developed. The first part of the system is based on the Russian and international regulatory documents; lists of especially hazardous substances; guides on separate toxic substances; journals or data bases compiled by international and national organizations. The second part of the system is represented by the technique of prognosticating biological activity on the basis of analyzing its relationships with the chemical structure of a substance. This method has been implemented in PASS software with teaching selection containing the information on more than 250,000 pharmaceuticals and toxicants. Xenobiotic profile can be reflected on ecotoxicological maps. The results of studies give the start to sequential practical actions from compiling a xenobiotic profile of a project to developing efficient water treatment technologies that will provide for reducing the concentration of xenobiotics including ones with pharmacological activity to the maximum permissible level.

Key words: water supply source, organic xenobiotic, biological activity, substance toxicity.

ПИТЬЕВОЕ ВОДОСНАБЖЕНИЕ

О критериях выбора наилучшей доступной технологии водоподготовки применительно к Амурскому водозабору (г. Комсомольск-на-Амуре) 26

В. С. Алексеев, В. В. Кулаков, В. Г. Тесля
При выборе технологии кондиционирования подземных вод предлагается ориентироваться на рекомендации СП 31.13330.2012 «Водоснабжение. Наружные сети и сооружения», «Классификатор технологии очистки природных вод» (НИИ ВОДГЕО, 2000 г.) и минимизацию воздействия на окружающую среду. Показано, что внутрипластовая очистка подземных вод максимально соответствует требованиям к наилучшим доступным технологиям и отечественным стандартам, разработанным на основе международного стандарта ISO 14000. На примере Амурского водозабора г. Комсомольска-на-Амуре отмечается полное соответствие запроектированной технологии внутрипластовой очистки от соединений железа и марганца упомянутым критериям с учетом специфического состава воды. При обсуждении особенностей реагентной обработки подземных вод обращено внимание на недопустимость многотоннажного использования прекурсора – перманганата калия для кондиционирования воды. Предлагается проводить дополнительную проверку технологии водоподготовки с учетом экономической эффективности.

Ключевые слова: подземные воды, водоподготовка, внутрипластовая очистка, реагентная обработка, обезжелезивание, деманганация.

DRINKING WATER SUPPLY

On the criteria of choosing the best available water treatment technology as applied to the Amur water intake (Komsomolsk-on-Amur city) 26

V. S. Alekseev, V. V. Kulakov, V. G. Teslia
While choosing the technology of underground water conditioning it is advisable to be geared to the recommendations in SP 31.13330.2012 «Water supply. Public utilities», «Classifier of natural water treatment technologies» (NII VODGEO, 2000) as well as to minimizing the environmental impact. It is shown that intraformational treatment of underground waters meets to the maximal extent the requirements to the best available technologies and domestic standards developed on the basis of ISO 14000 International Standard. By the example of the Amur water intake of Komsomolsk-on-Amur city the complete conformity of the designed technology of intraformational iron and manganese compounds removal to the above-mentioned criteria with account of the specific water composition is noted. In discussing the specific features of underground water chemical treatment the attention is drawn to the inadmissibility of large-scale use of precursor – potassium permanganate for water conditioning. It is suggested to evaluate additionally the water treatment technology with account of the economical efficiency.

Key words: underground waters, water treatment, intraformational treatment, chemical treatment, deironing, demanganation.

ТРУБОПРОВОДНЫЕ СИСТЕМЫ

Учет реальных условий разбора воды при гидравлическом расчете водопроводных сетей 30
О. С. Новицкая
Гидравлический расчет трубопроводов является основой технологических и технико-экономических, в частности оптимизационных, расчетов систем водоснабжения. Усовершенствование гидравлических расчетов водопроводных сетей, которые адекватно учитывают реальные условия разбора воды, является актуальной задачей, а учет зависимости расхода воды от величины свободных напоров – важным и необходимым для расчета базисом. Разработана и приведена методика гидравлического расчета водопроводных сетей, учитывающая зависимость расходов воды от свободных напоров в зонах как недостаточных, так и избыточных напоров. Для учета потерь воды введены коэффициенты соотношения ее суммарных потерь к общему водоразбору и между потерями воды в жилых домах, а также между суммарными потерями воды. Введены степенные показатели, отображающие характер изменения узловых расходов воды. Усовершенствована компьютерная программа GRS NEW для гидравлического расчета совместной работы всех сооружений систем подачи и распределения воды. Программа учитывает увеличение расхода воды в каждом узле в зависимости от имеющихся напоров и позволяет выявить проблемные узлы.

Ключевые слова: система подачи и распределения воды, водопроводная сеть, потери воды, напор, гидравлический расчет.

PIPELINE SYSTEMS

Taking into account the actual conditions of water consumption in hydraulic designing water distribution networks 30
O. S. Novitskaia
Pipeline hydraulic estimation is a basis of the process and technical-and economic, optimization, in particular, design of water supply systems. Improving hydraulic design of the water distribution networks with due account for the actual water consumption is a topical task; whereas estimation of the water flow rate dependence from free head values is an important and essential basis for calculations. The method of hydraulic design of water distribution networks with account of water flow rate dependence from free head values in the zones of both deficient and excessive head was developed and presented. To account for water losses the correlation factors of total water losses and total consumption, between water loss values in residential buildings and between total water loss values were introduced. The exponents reflecting water flow rate variation at nodal points were introduced. GRS NEW software for the hydraulic estimation of the joint operation of the entire system of water supply and distribution was improved.  The software takes into account water flow rate increase at every nodal point depending on the available water head and allows identifying the problem points.

Key words: water supply and distribution system, water distribution network, water losses, water head, hydraulic design.

ВОДОКАНАЛЫ РОССИИ

Пути решения проблемы несанкционированных сбросов сточных вод 36

WATER AND WASTEWATER COMPANIES (VODOKANALS) IN RUSSIA 

Solutions of the problem of illegal wastewater discharges 36

ОЧИСТКА СТОЧНЫХ ВОД

Исследование процессов одноступенчатой биологической очистки сточных вод нефтеперерабатывающих заводов 38

С. В. Степанов, А. К. Стрелков, Л. А. Блинкова, К. М. Морозова, А. В. Беляков
Представлены результаты исследований работы сооружений биологической очистки сточных вод Новокуйбышевского нефтеперерабатывающего завода. Установлена невозможность осуществления процесса денитрификации при очистке сточных вод по двухступенчатой схеме из-за высокой концентрации растворенного кислорода в денитрификаторе и низкой концентрации органических загрязнений в исходной сточной воде. Проведен промышленный эксперимент с переводом всех сооружений биологической очистки на одноступенчатую схему работы. При выводе из работы аэротенков первой ступени общая масса активного ила в системе возросла почти в 1,5 раза. Концентрация ила в аэротенках (второй ступени) увеличилась с 0,5–1 до 2–2,5 г/л, нагрузка на ил по ХПК снизилась с 143 до 77 мг/(г∙сут). Отмечено повышение эффективности процесса нитрификации и появление денитрификации. Определены кинетические константы процессов окисления органических веществ, нефтепродуктов, нитрификации и денитрификации, необходимые для расчета очистных сооружений, работающих по схеме нитри-денитрификации. Установлено наличие торможения субстратом при концентрации нефтепродуктов в очищенной воде свыше 4 мг/л. Торможение процесса нитрификации наблюдалось при концентрации аммонийного азота в очищенной воде более 1 мг/л. Полномасштабный производственный эксперимент по переводу сооружений биологической очистки Новокуйбышевского нефтеперерабатывающего завода на одноступенчатую работу позволил апробировать современную технологию нитри-денитрификации в промышленных условиях и рекомендовать данную схему очистки для других нефтеперерабатывающих заводов Российской Федерации.

Ключевые слова: нефтеперерабатывающий завод, сточные воды, биологическая очистка, нитрификация, денитрификация, кинетическая константа.
WASTEWATER TREATMENT

Investigating the processes of single-stage biological treatment of oil refinery wastewater 38

S. V. Stepanov, A. K. Strelkov, L. A. Blinkova, K. M. Morozova, A. V. Beliakov
The results of investigating the operation of the Novokuibyshevsk oil refinery waste biological treatment facilities are presented. It was found that denitrification process was not possible in two-stage process of wastewater treatment because of high concentration of dissolved oxygen in the denitrification tank and low concentration of organics in raw wastewater. Full-scale experiment with single-stage mode of operation of the entire biological treatment facilities was carried out. After the first-stage aeration tanks de-commissioning the total activated sludge amount in the system increased almost 1.5-fold. Sludge concentration in the aeration tanks (of the second stage) increased from 0.5–1 to 2–2.5 mg/l; COD sludge load was reduced from 143 to 77 mg/(g(day). The improved nitrification efficiency and denitrification start were recorded. Kinetic constants were determined for the processes of organics and oil products oxidation, for nitrification and denitrification required for designing wastewater treatment facilities with nitrification-denitrification technology. Inhibition by substrate was found at the concentration of oil products in effluent higher than 4 mg/l. Nitrification inhibition was observed at ammonia nitrogen concentration in effluent higher than 1 mg/l. The full-scale experiment of conversion of the Novokuibyshevsk oil refinery waste biological treatment facilities to one-stage operation provided for testing on commercial scale the advanced nitrification-denitrification technology and recommending this process flow scheme for the introduction at other RF oil refineries.

Key words: oil refinery, wastewater, biological treatment, nitrification, denitrification, kinetic constant.

Мероприятия по предотвращению распространения неприятных запахов на объектах ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» 46

О. Н. Рублевская
ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» внедряет и тестирует различные устройства газоочистки с целью предотвращения распространения неприятных запахов на сооружениях систем канализации. Проанализирован опыт эксплуатации эффективных технологий в области газоочистки на этих сооружениях. Определено, что на канализационных насосных станциях эффективно используются подробно описанные технические характеристики сорбционно-плазмокаталитической установки по очистке газов «СТОПКР» и биологического очистителя воздуха «ОПВС». К недостаткам метода «СТОПКР» следует отнести экономическую нецелесообразность его применения при входных концентрациях вредных веществ более 1 г/м3. Испытания фильтра «ОПВС» на канализационных коллекторах дали положительные результаты. Его недостатком является забивание грязью фильтрующих элементов при эксплуатации и сложность переработки многокомпонентных газовых смесей и смесей переменного состава ввиду специфичности штаммов образующихся микроорганизмов. По результатам пилотных испытаний системы воздухоочистки ЦУФ-2000-400-И отмечается отсутствие неприятного запаха вблизи шахты коллектора и удобство эксплуатации установки. При эксплуатации канализационных колодцев применение различных фильтров, в том числе установки на основе угольного фильтра «GreenКомплект», значимых результатов не дало. Для борьбы с запахом на полигонах захоронения осадков сточных вод предложено мелкодисперсное распыление дезодорирующего состава по периметру полигона. На заводах сжигания осадка дымовые газы проходят систему трехступенчатой очистки с использованием электростатического пылеулавливания. На канализационных очистных сооружениях предложено строить всю технологическую цепочку полностью либо частично закрытого типа. Определены перспективы внедрения различных технических и технологических способов на каждом сооружении системы.

Ключевые слова: осадок сточных вод, очистные сооружения, дурнопахнущие вещества, сорбционно-плазмокаталитическая установка, биологический очиститель воздуха, насосная станция, завод сжигания осадка, полигон складирования.

Measures on preventing malodors release at the facilities of SUE «Vodokanal of St. Petersburg» 46

O. N. Rublevskaia
SUE «Vodokanal of St. Petersburg» has been introducing and testing different equipment for gas purification with the aim of preventing malodors release at the wastewater facilities. The experience of applying gas purification technologies at these facilities is analyzed. It was determined that the specified features of STOPKR sorption-plasma-catalytic gas purification unit and OPVS biological air oxidizing unit are efficiently used at the sewage pumping stations. The economic inexpedience of using STOPKR method at input concentrations of toxic substances higher than 1 g/m3 is a disadvantage. Testing OPVS filter in sewers showed positive results. The disadvantages of OPVS filter are in clogging of filter elements during operation as well as difficulties in processing multicomponent gas mixtures and mixtures of variable composition because of the specificity of the resulting microbial strains. The results of pilot testing TSUF-2000-400-I gas purification system showed the absence of malodors around sewer wells and convenient operation of the unit. The use of different filters including GreenKomplekt carbon filter-based units did not give any meaningful results. To control odor at the wastewater sludge landfills fine spraying of deodorant solution along the periphery of the landfill was suggested. At the sludge incineration plants exhaust gases pass three-stage purification with the use of electrostatic precipitation. At the wastewater treatment facilities the construction of either entire process flow or partially closed system was suggested. The prospects if introducing various technical and technological methods at each of the wastewater facilities are determined.

Key words: wastewater sludge, wastewater treatment facilities, malodorous substances, sorption-plasma-catalytic unit, biological air oxidizing unit, pumping station, sludge incineration plant, landfill.

ОБРАБОТКА ОСАДКОВ СТОЧНЫХ ВОД

Анаэробное сбраживание – ключевая технология обработки осадков городских сточных вод (часть 1) 58

Д. А. Данилович, А. Я. Ванюшина
Рассмотрены варианты технологий обработки осадка городских сточных вод, различающиеся подходом к стабилизации органического вещества. Описаны технологические и экологические последствия размещения сырых осадков сточных вод на полигонах: выделение дурнопахнущих веществ, повторное разжижение обезвоженных осадков, приводящее к необходимости повторного обезвоживания. Показано, что классическая технология аэробной стабилизации, активно использовавшаяся в прошлом веке, не соответствует современным требованиям как по энергопотреблению, так и по глубине распада. Рассмотрены процессы автотермичного термофильного аэробного сбраживания и компостирования как технологии, направленные на получение из осадка безопасного и высококачественного удобрения. Сделан вывод, что их применение экономически ограничено ситуациями, в которых возможна почвенная утилизация всего количества осадка. Рассмотрены проблемы отечественного подхода к сбраживанию, заключающегося в использовании термофильного режима с крайне малым временем пребывания осадка в метантенке. Наличие в осадке, сброженном в таком режиме, большой доли мелких частиц приводило к проблемам с обезвоживанием в 1960–1980-е годы. Описаны пути решения этих проблем на Курьяновских и Люберецких очистных сооружениях г. Москвы, в том числе с использованием современного обезвоживающего оборудования. Делается вывод, что анаэробное сбраживание осадка сточных вод в метантенках в XXI веке не имеет сравнимых альтернатив для крупных и средних канализационных очистных сооружений. Рассмотрены основные тенденции в применении процесса сбраживания, конструктивного исполнения метантенков, методы интенсификации процесса (термогидролиз, дезинтеграция, ультразвук, разделение на фазы, рециркуляция сброженного осадка. Обобщена информация по свойствам биогаза. Статья публикуется с продолжением.

Ключевые слова: осадок сточных вод, анаэробное сбраживание, стабилизация, компостирование, термофильное сбраживание.

WASTEWATER SLUDGE TREATMENT

Anaerobic digestion – the key technology of municipal wastewater sludge treatment

(part 1) 58

D. A. Danilovich, A. Ia. Vaniushina
The technologic options of municipal wastewater sludge treatment are considered with different approach to stabilization of organic matter. The technologic and environmental consequences of raw wastewater sludge landfilling are considered: emission of malodors, dewatered sludge re-thinning that entails re-dewatering are described. It is shown that traditional aerobic stabilization that was widely used last century does not meet the present day requirements both to power consumption and decomposition depth. The processes of autothermal thermophilic aerobic digestion and composting that provide for the production of safe and high-quality fertilizer from sludge are considered. It is concluded that the use of these processes is economically limited to the option of land utilization of the entire sludge volume. The issues of domestic approach to digestion that consist in using thermophilic mode with extremely low retention time of sludge in a digester are considered. The largest share of small particles in sludge digested by such technology caused numerous problems with dewatering in 1960–80-ies. The ways of solving these problems at the Kur'ianovo and Liubertsy wastewater treatment facilities in Moscow including the use of advanced dewatering equipment are described. It is concluded that in the XXI century anaerobic digestion of wastewater sludge in digesters does not have any other comparable alternative for large and mid-sized wastewater treatment facilities. The main trends in using digestion process, digester design, the methods of enhancing the process (thermal hydrolysis, disintegration, ultrasonic, phasing, recycling of digested sludge) are considered. The information on biogas properties is consolidated. (To be continued).

Key words: wastewater sludge, anaerobic digestion, stabilization, composting, thermophilic digestion.

НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ И ОБОРУДОВАНИЕ

Новые окислительные технологии очистки воды и сточных вод (часть 1)
(обзор зарубежных изданий) 68

В. Я. Кофман
При росте населения и увеличении водопотребления на производственные нужды остро встает вопрос о покрытии дефицита воды питьевого качества. Решение этого вопроса возможно с использованием инновационных технологических схем при очистке сточных вод. Это новые окислительные технологии: гомогенные и гетерогенные фотокаталитические процессы, озонирование, варианты процесса Фентона, ультразвуковая обработка, мокрое окисление, электрохимические процессы, окисление в суперкритической воде, плазменные процессы, ферратная и персульфатная технологии, ионизирующее излучение и микроволновая обработка. Основную роль в этих процессах играют гидроксильные радикалы. Фотокаталитические процессы протекают в присутствии катализаторов, наиболее эффективным из которых является диоксид титана (TiO2). Они проводятся в фотокаталитических реакторах с суспендированным катализатором и с катализатором на инертном носителе. При обеззараживании воды достижение синергетического эффекта происходит при совмещении новых окислительных технологий и хлорирования. Процесс Фентона основан на использовании реагента – смеси соли Fe2+ (катализатора) и пероксида водорода. Основным параметром этого процесса является оптимальное значение рН от 2,8 до 4. Рассмотрен процесс озонирования, протекающий при участии гидроксильных радикалов, образующихся в результате химических трансформаций озона при восстановительном потенциале гидроксильных радикалов, равном 2,8. Оптимальное образование гидроксильных радикалов получают в озонаторах с установкой дозатора пероксида водорода (процесс «Пероксон»). Рассмотрены процессы озонирования при ультрафиолетовом облучении, при ультрафиолетовом облучении в присутствии пероксида водорода, совместное использование озонирования и ультразвука (процесс «Сонозон»). В процессе обработки сточных вод с использованием новых окислительных технологий наблюдается положительный эффект, позволяющий обеспечить требуемую степень очистки. Статья публикуется с продолжением.
Ключевые слова: очистка воды, окислительная технология, гидроксильные радикалы, катализатор, хлорирование, озонирование.

ADVANCED TECHNOLOGIES AND EQUIPMENT
Kofman V. Ia. New advanced oxidation technologies of water and wastewater treatment (part 1) (foreign publications review) 68

With the increase in population and industrial water consumption satisfying the demand for drinking water becomes a very pressing issue. This problem can be solved by using innovation process flow schemes of wastewater treatment. Advanced oxidation technologies are among them, i. e. homogenous and heterogenous photocatalytic processes, ozonation, Fenton's process options, ultrasonic treatment, wet oxidation, electrochemical processes, oxidation in supercritical water, plasma processes, ferrate and persulfate technologies, ionization radiation and microwave treatment. Hydroxyl radicals play key role in these processes. Photocatalytic processes proceed in the presence of catalysts with titanium dioxide (TiO2) being most efficient among them. The processes proceed in photocatalytic reactors in the presence of suspended catalyst and supported catalyst. In the process of water disinfection the synergistic effect is reached at combining advanced oxidation technologies and chlorination. Fenton's process is based on the use of Fenton's reagent, i.e. mixture of Fe2+ salt (catalyst) and hydrogen peroxide. Optimal рН value of 2.8–4 is the basic parameter of this process. Ozonation process proceeding in the presence of hydroxyl radicals originating from chemical transformation of ozone at 2.8 hydroxyl radical reduction potential is considered. Optimal formation of hydroxyl radicals is provided in ozonizers with hydrogen peroxide dosing device (Peroxone process). Ozonation in the process of UV-irradiation; ozonation in the process of UV-irradiation in the presence of hydrogen peroxide, ozonation in combination with ultrasound (Sonozone process) are considered. The use of advanced oxidation technologies in wastewater treatment produces positive results that provide for satisfying the water demand. (To be continued).

Key words: water treatment, oxidation technology, hydroxyl radicals, catalyst, chlorination, ozonation.

